

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL



AÑO VI

Precios de suscripcion.

En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses 9.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.  
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclama.  
REDACCION Y ADMINISTRACION Medio, 51.

Jueves 14 de mayo de 1885.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de paseta línea. Itemitados, á precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de paseta línea. Itemitados, á 1 rs. uno.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.

Núm. 506

## ARRIENDO

de un molino harinero llamado *Darrer*, situado en este término, partida de Ramell.

Del precio y condiciones enterará su dueño, que habita en esta ciudad, calle del Medio, 130.

## PRACTICANTE.

Se necesita uno para una farmacia de esta capital.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

## Se vende

aceite de cosechero, de 1.ª y 2.ª clase, á precios arreglados.

Calle de Enmedio, núm. 87, darán razon.

## Un deber.

Ruda ha sido la lucha sostenida por el gabinete Cánovas en las últimas elecciones. Y decimos ruda, porque tal carácter reviste siempre el combate que sostiene aun el cuerpo de naturaleza más débil cuando se aproximan los últimos momentos de su existencia, cuando la muerte se presenta con toda su horrible desnudez.

Luchaba, pues, el ministerio entre los estertores de la agonía y luchaba con desesperacion, no contra un partido, no contra un enemigo, sino contra toda la opinion pública sublevada ante sus derechos, ante sus más preciados fueros, conculcados por él.

Aunque en este supremo combate el triunfo se hubiese inclinado hácia su parte grave, hubiera sido, no obstante, el quebranto que habria experimentado; pero si se atiende á su derrota, derrota completa bajo cualquier punto de vista que se la considere, el quebranto es de tal naturaleza, que sólo puede conducir y conducirá en efecto al partido conservador á su inevitable caida.

¿Y cómo no? ¿cómo resistir la avasalladora corriente que contra él ha chocado y en cuyo remolino se halla todavía envuelto?

Avila, Badajoz, Barcelona, Palma (Balears), Burgos, Castellon, Ciudad-Real, Coruña, Gerona, Guadalajara, Huelva, Huesca, León, Lérida, Logroño, Madrid, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Santander, Segovia, Teruel, Toledo, Valencia, Valladolid, Bilbao, Zamora, y Zaragoza, en alguna de las cuales, como en Santander, ha triunfado la candidatura completa de la coaliccion; y en otras, como Orense y Logroño, ha obtenido, no sólo los puestos que la ley concede á la mayoría, sino los que otorga á las minorías, han venido á demostrar al gobierno de la manera más palpable, y valiéndose de uno de los medios más legales de que la pública opinion dispone, el divorcio que entre ella y el actual sistema de cosas existe.

Bien lo ha comprendido el señor Cánovas, y hasta ha intentado al propio tiempo que desvirtuar el efecto producido rehacer de un modo ú otro su maltrahado prestigio acudiendo entre otros medios á arrancar de la dócil mayoría de las cámaras un voto de confianza que de haberlo obtenido hubiera reflejado al fin y al cabo el estado de disciplina y de subordinacion de sus individuos pero nunca en las tendencias actuales de la opinion.

Por otra parte la historia parlamentaria de los pueblos europeos, presenta de continuo ejemplo dignos por cierto de imitacion, alguno de los cuales vamos á reproducir, siquiera la comparacion redunde tal vez en ironia dados los hombres que los dieron.

«Era presidente del Consejo de ministros del reino de Italia en 1862 el baron de Ricasoli, fiel mantenedor del programa del conde de Cavour y uno de los hombres más eminentes de la Europa contemporánea. A pesar del gran prestigio de su nombre y de los heroicos sacrificios prestados para la formacion de la unidad de Italia, llegó un momento en que comprendió que su permanencia en el Gobierno podia resultar perjudicial á las instituciones.

A fines de febrero de aquel año tuvo una votacion nutridisima en las Camaras. Este voto de la mayoría, si pudo halar su amor propio personal, no le engañó acerca de los sentimientos del país respecto á su marcha política, y á principios de marzo presentaba la dimision haciendo estas notabilisimas declaraciones, dignas de estudio para los hombres de gobierno.»

«No encuentro, á pesar del voto de la mayoría una prueba de la confianza en la conciencia pública ni en la del país. Conservar el poder en nuestras manos sería un acto culpable por ser contrario al dictamen de la conciencia, y además una obstinacion que podria perjudicar al régimen parlamentario.»

«Fué reemplazado por Cattazi, el cual le brindó en la presidencia de la Cámara. Negóse á ello, sentándose desde entonces en los escaños de los diputados como uno de tantos, no volviendo á ocupar el poder hasta 1866, cuando se declaró la guerra al Austria.»

«En 1857, en Bélgica, en circunstancias análogos presidia el jefe del partido católico, De Decker, acostumbrado á obtener mayorías en las elecciones y votos de confianza en el Parlamento. Hé aquí las palabras que dirigia al rey Leopoldo:

«Tengo mayoría en la Cámara, pero no estoy seguro de que aquella se apoye en la mayoría del país. Es ésta una de las situaciones que juzgo como de las más peligrosas.»

Y dimitió.»

No es de extrañar, pues, que el señor Cánovas que conoce la historia contemporánea, no haya llegado á formular su peticion; pero si lo es, que tras la victoria de la coaliccion continúe en su puesto el gobierno que preside y aun se atreven sus órganos en la prensa á probar lo acertado de la conducta de su jefe.

Desengañese el señor Cánovas, no en vano se lucha contra la unánime opinion de un pueblo, y cuando éste se impone

como en el caso presente antes que una resistencia desatentada pueda precipitar los acontecimientos, antes que el obstáculo atraiga todas las fuerzas sobre él y estas, una vez vencido, no se detengan allí donde debieran, es un deber de conciencia, es un deber de patriotismo abandonar el puesto que á disgusto de la nacion ocupa y dejar el gobierno á los representantes de los ideales que en el presente momento histórico informan la vida política de nuestra patria.

## La clave de la crisis.

UN COLMO NOTICIERO.

Vamos á confesarlo con rubor. Pero nuestra intencion ha sido buena, y la intencion disculpa el medio que hemos empleado para conseguir los informes subsiguientes.

Los momentos actuales son de intranquilidad y zozobra. ¿Habrá crisis? Cuando? ¿Cómo se presentará el problema político? ¿Qué día? De qué manera se resolverá? Las preguntas salen de todos los círculos políticos y sociales, demandando respuesta categórica. Es un hambre de saber, una sed de lo porvenir que se traduce en desusosiego en las oficinas, en lentitud de la máquina de despachar expedientes, en preparativos de testamentos ministeriales, en planes y combinaciones bursátiles.

De cualquier modo que sea, es indudable que el presidente del Congreso es la clave de la crisis pendiente. Si no lo dijera bien claro las circunstancias por que atraviesa el partido conservador, la respetabilidad y el carácter del conde de Toreno y su significacion de representante oficial de la mayoría, lo demostraría la preocupacion que estos dias envuelve el rostro del señor conde en un nimbo de misteriosas nubecillas. Viéndole en la alta poltrona presidencial, misterioso y preocupado, nos hemos dicho más de una vez: «¿Ahí está el secreto que se busca. ¡Este silencio encierra todas las elocuencias del porvenir!»

Y nos propusimos inquirir los pensamientos del señor conde de Toreno. Difícil empresa. El presidente del Congreso no salia de su significativo silencio. Cuanto más reservado, más trascendental nos parecia aquel silencio. En vano destacamos toda suerte de medios inquiridores: buscamos á las personas que hablaban con el señor conde, y les hicimos sufrir un minucioso interrogatorio. Nada... Misterio... Vaguedad... Mutismo... Arcano. El señor conde, segun nos refieren los que pacientemente sufrian nuestras preguntas, ha hablado ayer, anteayer y los dias anteriores, del buen tiempo, de la erupcion del Vesubio, de lo del Afghanistan, de todo, menos de la política candente...

Anoche... ¡ya no era posible resistir más tiempo la tentacion de la curiosidad!... nos atrevimos á emplear un procedimiento enérgico.

Ibamos á forzar el reducto secreto presidencial por medios violentos... Revolvimos algunos libros medio olvidados, manoseamos el «Manual del Perfecto Evocador», dimos un repaso á Allan-Kardec, apelamos al consejo y la práctica de un

caballero experto en estas cosas, buscamos un velador, y en uno maqueado, en cuya tapa, bajo la brillante laca, se ven unos cuantos peces del estilo chinesco, intentamos reconcentrar todo nuestro espíritu averiguador, toda nuestra voluntad de «raportaje», todo nuestro empeño de «interviewer» al presidente del Congreso... Los pulpejos de nuestros dedos puestos sobre el velador, nuestra fé en Allan Kardec, unas cuartillas y un lápiz cerca... empezamos á pedir al espíritu del señor conde que abandonara el cuerpo dormido y acudiera á nosotros... Fué un minuto de grande ansiedad... Vendrá? Esta es la cuestion... Pero el velador se agitó, uno de sus pies se separó del suelo, y cayó tres veces.

—Aquí estoy, aquí estoy.

El espíritu del señor conde de Toreno estaba en presencia nuestra.

Cumplidas las fórmulas de la más respetuosa cortesía por nuestra parte y presentadas las más reverentes excusas por este abuso temerario, contra el cual protestó el espíritu con todas sus fuerzas por considerarlo atentatorio á la inviolabilidad del domicilio mental y ocasionado á establecer precedentes funestos, vino á entablarse—tanta fué la firmeza de la evocacion—el siguiente coloquio, que traducido fidelisimamente del monosilábico golpeteo del tripode y de los garabatos taquigráficos del «medium» escribiente, trasladados á seguida, sin permitirnos siquiera llenar los huecos que resultan en las preguntas sin contestacion ó en las respuestas ininteligibles.

Nosotros.—Tiene la bondad vuecencia?...

El conde (interrumpiendo).—Los espíritus no tienen tratamiento.

N.—Hay, sin embargo, espíritus que lo merecen, como los espíritus superiores, perspicaces, serenos, extraños al apasionado interés de parcialidad...

C. (con cierto dejo irónico).—Por ejemplo, el espíritu de los que se indican para presidentes del Consejo de ministros... Ciertamente las benevolencias y encomios que vienen rondándome á cada mal paso del Gabinete no hacen tan recelos y precavido, que antes de catar sus mioses sienten el amargor en los labios. Pero vamos al caso, porque para escuchar discretos cortesanos no habrá sido este incalificable secuestro.

N.—Tiene V. tanta razon como cuando preside en el Congreso. Reciba de nuevo nuestras disculpas, y conste que si puede haber cierta parte de interés político en las manifestaciones de respeto y simpatía oposicionistas, el fondo es sincero y positivo; cosa verdaderamente justa por multitud de razones que no esponemos por temor de que nos recuerde S. S., con sombras y lejos de epigrama, que está graduado de presidente del Consejo y anda á dos dedos de la efectividad. A un lado, pues, los preámbulos, y para no cansar, vengamos al hilo del asunto. ¿Son ciertas las relaciones que han corrido sobre una conferencia celebrada entre el presidente de la Cámara y el jefe del ministerio?

C.—Yo no he tenido entrevista ninguna con el Sr. Cánovas; hace más de seis dias que no hemos hablado de política.

N.—Sin embargo, por modo indirecto el presidente del Consejo sabe la actitud de usted ó cree saberla. Ha habido indudablemente exploradores oficiosos ó declarados que han inquirido el juicio que le merecía la situación presente, la actitud del presidente del Congreso ante las dificultades surgidas en esta última etapa y su ánimo predispuesto ó refractario á formar Gabinete ó parte de un nuevo Gabinete.

C.—No han necesitado hacer hondas averiguaciones los que, debiendo saberlo, han querido enterarse. Por carácter y posición soy enemigo de lanzar á los cuatro vientos mis juicios, sobre todo si no son todo lo favorables que yo quisiera para mis amigos. Rehuyo con diligencia, y toda es poca, soltar una sola palabra á los periodistas, porque de tan diversa suerte la traen y la llevan, aderezan ó disfrazan, que un mismo dicho es, según los comentaristas, colmo de ministerialismo y de discrepancia, palabra de cuño ministerial con la cual no estoy conforme: ni una sola vez la usó mi señor padre en toda su historia ni en todos sus discursos...

N.—Parécenos que de digresión en digresión vá S. S., eludiendo lo que en primer lugar interesa, y como nos duele le abusar demasiado de esta forzada hospitalidad, concretaremos las preguntas. Piensa el señor conde de Toreno que habrá crisis?

C.—Sí.

N.—La cree conveniente, ó necesaria?

C.—Casi imprescindible.

N.—Total ó parcial?

C.—(Después de unos momentos de duda)... Parcial, pero muy amplia.

N.—Que entiende el señor conde por muy amplia?

C.—Que se estienda más que á las personas á los procedimientos; á modificar por una parte actitudes que en la práctica dan margen á contrariedades y perturbaciones fáciles de evitar, y por otra á «rectificar» (esto subrayado) principios exóticos en la iglesia conservadora, enemiga por su templada idiosincrasia de todo lo «ultra».

N.—¿En qué forma está S. S. dispuesto á favorecer y facilitar ese cambio?

C.—Desde luego la silla presidencial la dejaré vacante para que la ocupe el señor Romero Robledo, á quien conviene ese puesto antes que termine ese segundo período conservador. Mi deseo más ferviente sería el ocupar un sitio en los escaños de la mayoría, como cualquier otro diputado. Hay tan poca costumbre de este linaje de actos en nuestro país, que me halagaría singularmente el sentar este precedente de voluntaria y desprendida abdicación. Sin embargo, no he de llevar mi egoísmo al punto de rehusar mi participación de un Gabinete reformado si el Sr. Cánovas me lo exige como indispensable. En este caso iría á cualquier departamento, por modesto que fuera, si en los ministerios hay máximos y mínimos.

N.—¿Luego opina V. que Cánovas formará el nuevo Gabinete después de la crisis?

C.—Quién si no?

N.—Pronunciamos en son de pregunta varios nombres.

C.—.....(sin contestación).

N.—Y el conde de Toreno?

C.—No en mis días. Mi seguridad sería mayor en la benevolencia de las oposiciones que en el ministerialismo de mis amigos.

N.—Pero ¿Y si Cánovas se obstina en no variar nada, absolutamente nada de la política actual y se empeña en que tras un ministro se vayan todos?

C.—Nos iremos todos juntos, y vendrán los liberales.

N.—¿Y si la opinión, los conservadores, el mismo Cánovas, y aun ciertas muy atendibles influencias convergen en la necesidad de una situación Toreno?

C.—Sería preciso un secuestro como el que ustedes están haciendo á la presente. Además, que el caso no es tan apurado. Ya se resistía Cánovas en enero del 84 á presidir, y sin embargo, para evitar emulaciones y discordias, se resignó á gobernar.

N.—¿Según eso, lo más probable es la reorganización del ministerio?

C.—Lo más probable y lo más conveniente.

N.—Romero iría á la presidencia y Pidal...

C.—A la oposición.

N.—Tanta es la enemiga que los separa á ustedes! Por manera que tienen razón los húsares que...

N.—Corren rumores acerca de que el inconveniente principal que se opone á que entre V. como elemento activo en las combinaciones conservadoras del porvenir es la incompatibilidad que existe entre V. y Pidal.

C.—No existe tal incompatibilidad.

N.—...Las contiendas no apaciguadas de «navistas y revillagigedistas».

C.—Fábula... Eso es un trabalenguas, pero no tiene base ninguna de verdad.

N.—Supone la gente que de las históricas montañas y refugio de la fé y la monarquía visigoda deciden ecos de combate y el sonido de clarines bélicos que encienden el ánimo de V. contra los planes del ministro de Fomento.

C.—Todo eso es pura conseja. No tengo animadversión alguna contra el Sr. Pidal, cuyos méritos reconozco y aplaudo. Personalmente soy constante panegirista de sus altas dotes... Pero estimo que la significación dentro del Gabinete es contraria á las tendencias y á los procedimientos pacíficos del partido conservador. No es oposición á la persona; es oposición á la escuela, á las aspiraciones y á los elementos que rodean al Sr. Pidal... Entiendo que el partido conservador debe avitar conflictos, y los amigos del Sr. Pidal crean un conflicto diario... Creo que los conservadores fundan su sistema en apartar del camino del país zanzas y abrojos, y los amigos del Sr. Pidal se complacen en ir á buscar los más espesos y peligrosos matraques.

N.—¿De modo que V. juzga un gran mal del partido la permanencia en él del señor Pidal?

C.—Sin duda alguna, puesto que viene á romper las tradiciones conservadoras... Prefiero mil veces á Moyano... No provocaría tanta contienda inútil. Sería un ministro, y no un catequista: hubiera resucitado la contienda religiosa, que estaba ya concluida...

Al llegar á estas palabras, el tripode se mueve rápidamente como bajo el impulso de una corriente.

N.—¿Según eso V. opina que los pidalistas deben salir del gobierno?

El tripode sigue oscilando con gran fuerza, y entre algunos signos confusos no se sabe de cierto si dice «sí» ó «no». Luego la percepción se aclara.

C.—Sí, si... sí.

N.—¿Basta, por lo tanto, esa rectificación, ó mejor dicho, eliminación de los elementos postizos agregados «per accidens» á la grey conservadora?

C.—Eso en cuanto á los principios. En lo que toca á los procedimientos, importa dulcificar las relaciones con los monárquicos liberales, convenir el estado actual de guerra en tratado de paz, ó por lo menos en un «modus vivendi». Convencidos como estamos de que el poder ha de ir á ellos en plazo no lejano, facilitarles el camino, y evitándoles las escabrosidades y riesgos de los atajos, procurar que lleguen en las mejores condiciones, en la aptitud más gubernamental y hasta con la estética más presentable. Para esto, más que modificaciones, más que cambios de programa, lo que se necesita son tempera-

mentos y matices que dependen de la circunspección decada día y que ha de empezar con buenos auspicios desde el instante en que la crisis ministerial, todo lo más pronto que quepa, venga á dar una satisfacción á la voluntad pública, acreditada en las recientes elecciones.

N.—Y como para cuándo vendrá la crisis? ¿Antes de terminar la legislatura?

C.—.....

N.—Dentro de este mes?

C.—.....

N.—En la semana que empieza?

C.—.....

N.—No... no conteste.

O el señor conde se ha despertado recordando su autonomía anímica, ó nuestro poder evocador ha perdido toda su fuerza.

Damos por terminada la sección espiritista, no sin hacer presente á los lectores que como esto de los espíritus es tan misterioso, sutil y problemático, muy bien podría haber sucedido un trastuque de ánimos parlantes, y en vez de habernos respondido el presidente del Congreso, hubiéramos sido víctimas de una mistificación por arte de algún espíritu entrometido y decididor.

Sin embargo; mientras no nos demuestren lo contrario, tenemos la persuasión de lo verídico, auténtico y fehaciente, en lo espiritista, de estas revelaciones trascendentales.

Y si no, al tiempo.

(Imparcial.)

Ecos políticos.

Reunido el comité ejecutivo de la coalición y después de cinco horas de luminoso debate se redactó la fórmula siguiente:

«Concluidas las elecciones municipales, la comisión coalicionista, después de consultar los grupos parlamentarios en ella representados, resuelve declararse disuelta y dar por terminados los fines para cuyo logro fueron nombrados. Nuestra designación obedeció á un móvil sabido. Tuvo un objeto claro de que no se apartó un instante; según sus deberes y mandato la ha conducido hasta su término postrero con lealtad y fortuna, á pesar de las críticas acerbas y de las interpretaciones maquiavélicas. Los coaligados no se llaman «confundidos», porque aquella palabra expresa la aproximación cercana, no la identificación imposible en ciertas ideas fundamentales opuestas y contrarias.

El fin y el término de la coalición actual no implica el fin de aquellas inteligencias necesarias para la defensa de los intereses comunes, compatibles con los compromisos é ideales de los diversos partidos.

La comisión coalicionista dá las gracias á las clases genuinamente conservadoras, representantes de la propiedad, de la industria y del comercio, por el concurso que han prestado á la coalición liberal, formando un gran concierto de fuerzas sociales, concurso que por ser ageno á la política militante, ha producido una obra electoral que quedará en nuestra historia como una obra de pacificación armónica.

Esas clases, así como todos los elementos políticos que entraron en la coalición, han aprendido lo que vale la unión sincera entre cuantos aman el ejercicio de sus derechos, para acudir de nuevo, si fuera necesario, á defender la libertad y asegurar la paz pública.

Dice La Iberia:

«La principal misión del partido liberal es el restablecimiento de la pureza en las elecciones, y ahora ó nunca puede realizarse esta gran obra sin que los estímulos

del egoísmo y de la propia conservación estorben esta misión trascendental.

El partido liberal vendría ahora al poder después de una victoria electoral, sin una máquina montada en su contra, con los ayuntamientos y diputaciones legítimos, para lo cual no tendría más que pasar la esponja sobre las arbitrariedades conservadoras; sin jueces municipales nombrados por el espíritu jurídico del señor Silvela, sin alcaldes compadres del señor Romero Robledo y sin precipitar reformas económicas que, aun siendo inmejorables, siempre conmueven los grandes intereses sociales.

En la ocasión presente, la subida al poder del partido liberal significaría el respeto á la opinión pública y el restablecimiento de la sinceridad electoral.»

\* \*

En una correspondencia de Madrid que publica un diario valenciano, leemos lo siguiente:

«En cambio el ministro de Gracia y Justicia aparece satisfecho y remozado y su rostro incomprensible y sonriente denuncia el alborozo de un alma que se goza en la venganza. Por su parte, D. Manuel Silvela se mueve y agita como un húsar. Esta tarde ha conferenciado largamente con Toreno y después con su hermano el ministro y con Sanchez Bustillo. Pero en vano: podrá quebrantar y de hecho quebranta al gobierno, pero no formará situación. Tendría que gobernar con las minorías, y esto es absurdo.

Los fusionistas se han aumentado esta tarde con la presencia de otro Silvela, el joven D. Francisco Agustín, hijo de don Manuel, que después de jurar el cargo se dirigió, haciendo de ello alarde, á saludar al Sr. Sagasta, á cuyo lado se sentó. Dicen que trata de hacer sus primeras armas, interpelando á su tío Paco. Lo cual que no disgustará á papá.»

Muchos conservadores partidarios de los temperamentos de fuerza, andan por esos mundos de Dios predicando la guerra santa contra los liberales.

Esos conservadores no pertenecen al grupo de los prudentes, sino al de los imprudentes.

Según ellos, no debe caer el Sr. Cánovas, y si cae, debe ser sustituido por un hombre político aun más reaccionario que él, á fin de dar la batalla á la revolución: esta es su frase.

El candidato de los valientes no es otro que... ¡trabajo nos cuesta decirlo!—el señor Pidal:

Por supuesto que eso no pasa de ser una broma.

Demasiado saben que si el Sr. Pidal llegara á ser presidente del Consejo, todo el país liberal protestaría enérgicamente.

\* \*

Noticias y deducciones de El Imparcial:

«También dicen los ministeriales que el Sr. Romero Robledo tiene que continuar en el gabinete, porque él, solo él, tiene en su mano los mil hilos de las conspiraciones latentes. Enhorabuena; pero ya no puede inspirar confianza en este punto el ministro que se ha equivocado de medio á medio en lo electoral. Si se ha engañado en lo que pasaba públicamente á sus ojos, y donde creyó encontrar glorioso triunfo ha encontrado tremenda derrota, ¿qué no le podrá suceder en el misterioso campo de lo ignorado?»

Todo el quid de la dificultad consiste en que el partido conservador sea uno, indivisible é inflexible. Todo en él es de una pieza; el error de unos cuantos es el dogma de todos.

Su fórmula es la de su antiguo periódico: «que se hunda en el abismo religión, monarquía, patria y libertad.» antes que reconocer que un individuo del partido conservador se ha equivocado.»

\* \*

Parece como si Albacete, con cía, á pesar de pasa sobre él.

Cuando bas continúen su mero hecho d nales sin que contra aquell escandaloso q ejerciendo su cesado.

Así se dará mo señor Cas á concejales c nido la humo mientras él, siendo y dispo de la provinc

No recorda che que el ge pues de habla ido á Palacio algo, porque estuvieron ey sando desde despedir á la

Pero adem rrespondenci exacto estuvi ral Martínez

Lo que si que el genera diendo en es (D. Manuel), la derrota del se le debe dar do que sería que nada se para el otoño

Vemos hoy envió de nue dimision el s vo el Sr. Ca no habrá crí

Anoche vis á su señor h los lunes sue de Gracia y posible que h momento los Manuel).

La actitud que después tación del cu una satisfaco diendo quizá juicio, la sal bledo y Pida Si esto no que el Sr. Si lacion.

La es

Está ya e en que ha de estátua colos al mundo. D cion de 11 m cada en una embargo, es tátua más gr Francia. Ha ríca la estátu do, en cambi reduccion q testimonio d las dos naci

La estátua talleres de lo cia del comi en Paris par presidido po Unidos y de cion fué im

Parece cosa segura que el Gobierno ha decidido que el Sr. Castro, gobernador de Albacete, continúe al frente de la provincia, á pesar del auto de procesamiento que pesa sobre él.

Cuando basta para que los concejales continúen suspensos indefinidamente el mero hecho de ser entregados á los tribunales sin que estos dicten medida alguna contra aquellos, resulta verdaderamente escandaloso que el gobernador continúe ejerciendo sus funciones despues de procesado.

Así se dará el escándalo de que el mismo señor Castro se niegue á dar posesion á concejales cuyo tanto de culpa haya tenido la humorada de pasar al Juzgado; mientras él, procesado y todo, continúa siendo y disponiendo como tal gobernador de la provincia.

\* \*

No recordamos qué periódico dijo anoche que el general Martínez Campos, despues de hablar ayer en el Senado, habia ido á Palacio; cosa que nos maravillaba algo, porque los reyes, desde temprano, estuvieron ayer en el tiro de pichon, pasando desde allí á la estacion del Norte, á despedir á la Infanta Isabel.

Pero además de esto, vemos en *La Correspondencia* de la mañana que no es exacto estuviera ayer en Palacio el general Martínez Campos.

Lo que sí podemos decir nosotros, es que el general Martínez Campos, coincidiendo en este punto con el Sr. Silvela (D. Manuel), opina que al país, despues de la derrota del gobierno en las elecciones, se le debe dar una satisfacción; considerando que seria una nueva complicacion el que nada se hiciera, aplazando las cosas para el otoño.

\* \*

Vemos hoy en *El Globo* que anteanoche envió de nuevo el Sr. Romero Robledo la dimision al señor Cánovas, y que de nuevo el Sr. Cánovas dijo que hasta octubre no habrá crisis.

\* \*

Anoche visitó el Sr. Silvela (D. Manuel) á su señor hermano D. Francisco, y como los lunes suele comer en casa del ministro de Gracia y Justicia el Sr. Cánovas, es posible que hablaran de las cuestiones del momento los Sres. Cánovas y Silvela (don Manuel).

La actitud de éste es muy sencilla. Cree que despues de la última varonil manifestacion del cuerpo electoral, hay que darle una satisfacción al país, pero rápida; pudiendo quizá ser bastante, por ahora, á su juicio, la salida de los Sres. Romero Robledo y Pidal.

Si esto no se alcanza, no seria extraño que el Sr. Silvela insistiera en su interpe-lacion.

### La estatua de la libertad.

Está ya esperando en Rouen el buque en que ha de ser trasportada á America la estatua colosal de *La Libertad iluminando al mundo*. De esa obra quedará una reduccion de 11 metros en Paris que será colocada en una de sus plazas públicas. Sin embargo, esa reduccion será todavía la estatua más grande erigida en la capital de Francia. Habiendo ofrecido Francia á América la estatua colosal, América ha querido, en cambio, ofrecer á Francia aquella reduccion que quedará en Paris como un testimonio de las simpatias reciprocas de las dos naciones.

La estatua fué fundida el jueves en los talleres de los Sres. Thiebaut, en presencia del comité norte-americano constituido en Paris para la creacion de la misma, presidido por el ministro de los Estados Unidos y de varios convidados. La operacion fué imponente. Durante once horas

estuvieron puestos al fuego en un horno especial 8.000 kilos de bronce.

Hacia las tres de la tarde, estando ya el metal á punto, los obreros rompieron el horno, cayendo entonces el líquido en una inmensa caldera. Vaciado el horno y llena la caldera, una grúa enorme elevó los ocho mil kilos de metal derretido, trasportándolos hasta encima del molde que habia que llenar, sobre el cual pendia un gran embudo. Este tenia cuatro agujeros, á los que habia adaptados otros tantos tapones de hierro. Lleno el embudo, se quitaron de pronto los tapones y el metal cayó por los cuatro agujeros de un modo continuo en el molde. La operacion salió perfectamente á pesar de haberse hecho una pequeña hendidura en el molde.

### Crónica local y general.

Se dice que en una casa de la calle del Gobernador se ha puesto un balcon hace muy pocos dias y que para hacer esta obra sin colocar la canal, como era necesario, no ha obtenido la licencia correspondiente. Se añade que el dueño de dicha casa y alguno más de la familia han votado la candidatura que ha apoyado el Alcalde, y que por esto se hallan muy tranquilos en la seguridad de que la canal no se pondrá.

¿Es esto cierto?  
Doctores tiene la iglesia que podrán averiguarlo.

Un conservador de los que se cansan de serlo, nos ensalzaba hace dos dias las mañanas de que sus correligionarios se han valido para ganar las elecciones que acaban de verificarse. Nos decia, hablando de un célebre Cura que en todo se mete menos en asuntos de la iglesia: «no pueden ustedes figurarse con qué desparpajo compareció ante la mesa electoral y entregó al presidente un *manejo de candidaturas* dobladas de modo que solo parecieran una, y cuán tranquilo quedó cuando de aquel manejo se le cayeron siete nada menos en tierra, por cuyo accidente no pudo depositar mas que seis en la urna.

Esto, añadió el hasta hoy conservador, me hace mucha gracia, pero como no quiero tener comunidad de ideas con el Cura atudido, dejo de ser político hasta que los míos vuelvan al buen camino.» Que tardará—digimos nosotros—tanto como el guerrillero Cura en volver al que sus deberes le marca.

Ayer y anteayer administró el sacramento de la confirmacion en la Iglesia mayor de esta capital, el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Nos escriben de Alcora que el ex-Diputado provincial interino Sr. Grangel, ha ganado mayoría y minoría en las elecciones municipales. Para conseguir tan sorprendente resultado ha puesto en práctica un procedimiento nuevo que revela el ingenio de D. Angel. No se ha valido, como hubiera podido hacerlo, de su influencia oficial, ni ha puesto en práctica los vulgares y gastados medios empleados en Benicarló y Cáliz; eso hubiera sido rebajarse, sin gran resultado, al nivel de electoreros tramposos y barateros. El señor Grangel, ha ejecutado labor más fina; casi podríamos decir *afiligranada*. Para ganar mayoría y minoría les ha bastado hacer una cosa muy sencilla:

Votar la candidatura de sus adversarios.

En la madrugada del dia 7 un buque contrabandista intentó un alijo por el punto denominado «Torre de Almazora» cuyo acto evitó una pareja de carabineros, quienes con el mayor arrojo atacaron á un grupo de más de veinte y seis paisanos que se habian reunido para recibir el contrabando y que contestaron con algunos

disparos al grito de *alto á los carabineros*; consiguiendo dispersarlos hiriendo á uno de ellos y aprehendiendo tres grandes bultos de tabaco.

Los contrabandistas, que desde hace muchos años no habian intentado en esta tranquila provincia hechos de esta naturaleza, han recibido un gran escarmiento y un desengaño, siendo digna de todo elogio la conducta de los carabineros.»

Se han recibido en el parque de Artillería de Barcelona, algunas partidas de fusiles de diversos sistemas, que se cargan por la recámara, teniendo en ella un depósito para los proyectiles. Estas armas se distribuirán entre los cuerpos de la guarnicion para hacer con ellas los debidos ensayos.

Tan luego como fué un hecho la inteligencia del partido conservador con el posibilista de esta capital para las elecciones de concejales últimamente verificadas, y por no hallarse conforme con tal conducta, nuestro querido amigo D. José Sanchez Esteller se separó del primero de dichos partidos en que militaba, y desde luego se afilió, pidiendo plaza de último soldado en el partido liberal dinástico, en el cual cuenta y siempre ha contado con numerosos y buenos amigos que le reciben como se merece.

Sirva este suelto de aclaracion á otro que publicamos hace unos dias, en el que, por un error de caja, aparecia algo oscuro el concepto.

El Sr. Comisario de Guerra de esta plaza, envió ayer á la Casa provincial de Misericordia doscientas cincuenta y nueve raciones de pan comun, en concepto de limosna; por cuya razon no habido necesidad de adquirir del contratista dicho articulo para el dia de hoy.

Hemos tenido el gusto de saludar al Diputado valenciano Sr. D. Enrique Villarroys, que, acompañado de su amable señora salió anteayer para Valencia.

Ayer tuvimos la satisfaccion de estrechar la mano de nuestros amigos Pedra y Escrig, de Cáliz, que, victimas de la furia carcunda con que proceden los mandarines de aquella desgraciada poblacion, no han podido ni aun votar en las últimas elecciones municipales.

Los atropellos, ilegalidades y escándalos que nos han contado son de tal naturaleza que sublevan el ánimo del más indiferente.

Poco, muy poco, esperamos de las autoridades gubernativas que han de conocer de los hechos de que nuestros amigos nos han enterado; pero estamos seguros de que los Tribunales de Justicia, ante los cuales se entablarán las acciones correspondientes, harán cumplida justicia y darán su merecido á los osados carlistas.

El domingo último se verificó ante el Ayuntamiento y comisionados de los colegios el escrutinio de las últimas elecciones y fueron proclamados concejales los que ya digimos en el número anterior.

Se presentaron dos protestas que fueron desestimadas.

Los Alcaldes Tárrega y Borjas, acompañados del Secretario del Ayuntamiento, pasaron á Valencia, comisionados por la corporacion, para adquirir muebles con destino á la Casa Audiencia de esta ciudad.

Llamamos la atencion de los aficionados, sobre el anuncio de la funcion de toros y moigangas que esta tarde se verificará en nuestra plaza de toros, en la que podrán pasar un buen rato.

Las clases pasivas de esta provincia están de enhorabuena desde la venida del actual Delegado Sr. Dessy. No solo cobran puntualmente sus haberes,

sino que solo se les entrega un 10 por 100 en calderilla, y hasta ahora se les habia obligado á recibir el 25, 30 y hasta el 50 por 100.

Algunos interesados se han acercado á nuestra redaccion rogándonos hagamos constar su gratitud á dicho Sr. Delegado por la medida expresada, lo mismo que al Interventor Sr. Ortega que facilita cumplidamente la ejecucion de aquella.

Leemes en un periódico de Valencia:

«Por lo visto, la «Nazarena» echó en esta ciudad tan profundas raíces, que de vez en cuando se dá alguno que otro chispazo y reproduce la alarma que motivó el descubrimiento de aquella temible cofradía.

Ayer mismo se presentó en esta capital un vecino de Alcalá de Chisvert con el objeto de recabar el cobro del importe de ocho wagones de carbon! facilitados á un apreciable carbonero de la calle de Ribera apellidado Boer, que ha desaparecido, ignorándose su paradero, despues de haberle remitido al dueño de la casa las llaves de la habitacion que ocupaba.

Hace poco tiempo tambien, otro nazareno de esta capital se presentó en Alcalá de Chisvert, y en nombre de una casa francesa, hizo acopio de vinos por valor de 1.000 ó más duros, que todavía no han logrado cobrar los dueños.

Damos publicidad á estos hechos para que sean un *alerta* al comercio en general y un aviso á los agentes de la autoridad, que á nuestro juicio no deben esperar los órdenes del juzgado correspondiente para cumplir con los deberes de su cargo.

### NOTICIAS DE ULTIMA HORA.

12 de mayo.

Los ministeriales dicen que la modificacion que ahora se anuncia no se efectuará hasta el mes de setiembre.

Se ha restablecido en Rio Oro la factoría de la sociedad Hispano-Africana.

Ha fallecido el marqués de Monsalud, senador del reino.

El comité ejecutivo de la coalicion ha dado por terminados sus trabajos, sin perjuicio de ciertas inteligencias que se han establecido para asuntos económicos y políticos.

La fórmula acordada por el comité ejecutivo coalicionista revela que ha habido antes una fuerte discusion. Dicha fórmula satisface, aunque no entusiasma á quienes la conocen.

La coalicion moralmente subsiste. Los diputados republicanos muéstranse satisfechos de la fórmula.

*El Correo* dice que el Consejo de Estado propone que se lleven á los tribunales á los concejales suspensos del ayuntamiento de Madrid.

Créese seguro que la crisis ministerial vendrá inmediatamente despues de la suspension de Córtes.

### Espectáculos.

PLAZA DE TOROS.—Corrida de novillos y moigangas para hoy á las tres y media de la tarde, si el tiempo lo permite, por la cuadrilla de D. Tomás Gimenez alias Ojitos.—Se lidiarán dos novillos en puntas y dos embolados y se ejecutará una divertida pantomima con un becerro, dando fin con la lidia de dos vacas por los aficionados.

Entrada sombra, 35 cts.—Id. sol, 25 id.

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.

Medio 51.

# SECCION DE ANUNCIOS

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su *Gran Farmacia*, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Pildoras orientales del Dr. Casasa.** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

**Venéreo y Sífilis.** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar.

**Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## TARJETAS

### DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.

CASTELLON.

## IMPRESOS

para

### RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES

Los Sres. Recaudadores los encontrarán en este establecimiento, Medio, 51, de esmerada impresion y buen papel, á precios económicos.

## CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada colección de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

## LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

## SOBRES TIMBRADOS

6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

## Denticina infalible

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, estingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2 y Plaza de la Villa, 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y las principales de Castellon y Valencia.

## CALENTURAS

intermitentes; cuartanas y tercianas ó fiebres palúdicas, se curan infaliblemente con las célebres **pildoras febrífugo infalibles** de Fernandez Izquierdo, con veinte años de éxito y sin rival. Caja para benignas, 3 pesetas, y rebeldes 6 pesetas, 2 rs. mas van correo. Autor, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento, 2, y todas las de Castellon y Valencia y España.

## A los cosecheros de vino.

Se vende una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservacion, por un precio económico.

Daran razon en la imprenta de este periódico.

## Prensas para copiar

Y TINTA PARA IDEM.

Prensas de diferentes clases de esmerada y sólida construcción y tinta superior para copiar. Imprenta de Francisco Segarra, Castellon.

**GUIA CONSULTIVA**  
**INDICADOR GENERAL**  
DE BARCELONA  
y particular de todos los puntos de España, Ultramar y estranjero que se suscriban  
por **D. L. R. LEON**

Magnífica edicion ilustrada con el plano de Barcelona y su ensanche, en la que consta una buena seccion de provincias, con la geografia general de todas las poblaciones de España.

Se halla de venta en la imprenta y librería de este periódico, Medio, 51, al precio de 7 pesetas ejemplar.

## IMPRENTA

DE

## FRANCISCO SEGARRA

Medio, n.º 51, Castellon

Se hacen toda clase de impresiones de lujo y comunes, como tarjetas de invitacion y de visita, membretes con tintas de diferentes colores, facturas, esquelas mortuorias, documentos para Ayuntamientos, recaudadores y militares, y todo lo concerniente al ramo de imprenta.

Economía en libros rayados y de contabilidad.

Se vende por un precio baratísimo una embalastrada de madera en buen estado de conservacion.  
Daran razon en la imprenta de este periódico.

DANIEL CORTEZO Y COMPAÑIA.—EDITORES.—BARCELONA.

## ARTE Y LETRAS

SUSCRIPCION PERMANENTE

Sección 1.ª—Biblioteca ARTE Y LETRAS: Un tomo mensual lujosamente encuadernado é ilustrado con su correspondiente volumen de la Biblioteca Clasica Española. 16 reales.  
Sección 2.ª—BIBLIOTECA DE MARAVILLAS: un tomo mensual, encuadernado en tela con relieves y profusamente ilustrado. 8 rs.

## ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES, SU NATURALEZA É HISTORIA.

Un *cuaderno semanal* de 100 páginas, con profusa ilustracion: 4 reales.  
Se suscribe en los principales centros y librerías de España y Ultramar.—Representante en Madrid: Juan E. de Bona, Progreso, 15.

AÑO

El m  
la igles  
sufragi

Sus  
gos la

de un m  
Darrer,  
partida d

Del pre  
rá su du  
ciudad, c

PR

Se nec  
macia de  
Daran  
este perio

S

aceite de  
clase, á p  
Calle d  
rán razon

Nunca  
servador  
tras de  
primeros  
sus ideas  
bierno,  
creido q  
hiciese t  
mostrado  
municip  
mentos  
de dicha  
su lado,  
su cond.  
promete  
cia, hac  
cias que  
el momen  
dos pon  
respecti  
fo conse  
ciones. L  
aparecer  
vadores,  
nos de l  
jefes de  
que han  
los elec